

---

**PEDAGOGIE**

---

**RAPPORT DU SURINTENDANT DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE  
POUR L'ANNEE 1907-1908**

---

DÉPARTEMENT DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE

QUÉBEC, 20 février 1909.

L'HONORABLE M. RODOLPHE ROY,  
Secrétaire de la Province,  
Québec.

Monsieur le Ministre,

J'ai l'honneur de vous transmettre mon rapport sur l'état de l'instruction publique en cette province, pour l'année scolaire terminée le 30 juin 1908, et je vous prie de vouloir bien le présenter à la Législature.

J'ai le regret d'avoir à mentionner que le Conseil de l'Instruction publique a perdu, durant l'année dernière, deux de ses membres, M. H.-R. Gray, pharmacien très en vue, de Montréal, et M. Eugène Crépeau, avocat distingué, d'Arthabaskaville. Ce dernier, comme vous le savez, a été remplacé par l'honorable juge Martineau, de St-Hyacinthe.

Le département de l'Instruction publique a vu disparaître, l'été dernier, un de ses officiers supérieurs dans la personne de M. Paul de Cazes. Nommé officier spécial du département le 7 avril 1880, il en devint le secrétaire le 3 avril 1886, à la mort de M. Oscar Dunn. Après vingt-huit ans de service actif, signalé par un labeur assidu, M. de Cazes crut devoir demander sa retraite qui lui fut accordée. Son départ n'a pas eu lieu sans susciter de profonds regrets de la part de ses collègues de bureau dont il avait l'estime et la confiance. Je suis heureux de lui rendre le témoignage qu'il a toujours rempli son devoir avec exactitude, tact et savoir.

Il a été remplacé comme secrétaire de langue française par M. J.-N. Miller, ancien instituteur et inspecteur d'écoles et, depuis vingt et un ans, officier spécial du département et assistant-secrétaire. La compétence et l'esprit de travail de M. Miller le désignaient au poste de confiance auquel il a été appelé.

Le personnel enseignant a fait une perte sensible par la mort de M. A.-D. Lacroix, ancien instituteur et directeur général des écoles catholiques de